

# EL PUEBLO

Organo de la coalición republicano-socialista de Tortosa

AÑO XI | Suscripción: Tortosa, un mes 0'50 ptas. Fuera, un trimestre 1'50 id.

TORTOSA 18 DE FEBRERO DE 1911

Redacción y Administración: Calle Obispo Aznar, núm. 10. N.º 931

## La Diputación

La Diputación provincial de Tarragona ha sabido conquistar una triste fama.

Si vosotros preguntais á los empleados de la Casa, cuánto se les adeuda por sus haberes, os contestarán dejando lástima en las paabras, que doce ó trece meses. Si vais un día por estas carreteras—carreteras desatendidas, olvidadas—y encontráis al peón caminero, el peón caminero os dirá, poniendo ya odio en la respuesta, que la Diputación le debe más de veinte meses...

La casa que no paga á sus empleados, comercialmente, ha perdido todo crédito; moralmente, ha perdido toda virtud. Esta casa tiene un ejemplo en la Diputación provincial de Tarragona.

La casa que no cumple sus deberes primeros, mal vá á interesarse por los de orden secundario. ¿Como vá la Diputación á cuidar de las carreteras, si deja que los peones se mueran de hambre? ¿Cómo vá la Diputación á interesarse por la Beneficencia si sus empleados tienen que vivir á expensas de usureros? ¿Como va la Diputación á sentar una moralidad administrativa en la provincia, si su administración privada es deficiente, es ruinosa, es mala?

Los caciques hallan buen acomodo en las salas y en los sillones de la Diputación: allí aman su política y disponen sus enredos. En el Ayuntamiento, donde los republicanos tienen mayoría, los monárquicos alzanse en recurso de alzada contra todos sus acuerdos, y en la Diputación se resuelve contra los republicanos... En la población donde los monárquicos son señores, si un vecino lesionado en sus intereses se alza contra los acuerdos del Ayuntamiento, la Diputación resuelve en contra del vecino...

Es preciso llevar hombres nuevos, hombres rectos, á la Diputación de la provincia... Hay ya, por ventura, en ella unos

cuantos republicanos de pureza exquisita de corazón, de honorable conciencia, que levantan la voz contra un Presidente, un Presidente que mientras vé morir de hambre á las amas de cría, á los peones y á los empleados, él está al corriente de las doscientas cincuenta mensuales que le corresponden...

Es preciso llevar hombres nuevos que secunden la labor de los que ya batallan en aquella casa, valientemente, consiguiendo que la Diputación de Tarragona conquiste los prestigios que queremos los catalanes para todas las instituciones de nuestra tierra, que queremos los republicanos para todas las corporaciones administrativas...

Tortosa y Roquetas habrá de imponer su voluntad y su fallo en este pleito. Los caciques, los que no pagan á los empleados, los que no han trabajado para vindicar el nombre de la Diputación, se presentarán á pedir los votos...

...Que el pueblo cuando haya de ejercer el sufragio, piense en los recursos de alzada resueltos contra él; piense en el pobre peón caminero que halló en una tarde de invierno pidiendo limosna á los transeuntes por que la Diputación le debía veinte meses...

### El margen de una acción

Cuando todavía vive la impresión, cuando llorábamos aun, la pérdida de aquel gran hombre, llegó con un discurso doctrinal mi buen amigo y maestro Marcelino Domingo en la noche del sábado convenciéndonos de una gran verdad, convenciéndonos de que Costa no ha muerto, porque le dan vida sus obras y sus escritos.

Quiso D. Joaquín Costa cuando todavía sus fuerzas físicas se lo permitían, internar España dentro de Europa... Pero España contaminada por las guerras civiles, y desastres coloniales, España administrada por gobiernos ladrones y miserables, España con un pueblo que adulado católicamente, espera el toque de la campana del taller para ir á la taberna á emborracharse, ó ir al café á jugar, España con un pueblo pobre, incons-

ciente, sin voluntad, sin fé, inapto para resolver ningún problema, ese pueblo, ese pueblo al chocar con la realidad, ocurrió lo que nos sucede cuando salimos de la calle en que nos pega la luz del sol, y entramos en un cuarto oscuro; España al llegar á Europa no vió nada, solo obstáculos y tinieblas encontró á su paso, y retrocedió cobarde y sumisa para entregarse en manos de Maura y Cierva y nos condujeron al barranco del Lobo ó al castillo de Montjuich. Y ¿podía ese pueblo seguir á Costa? No, se concibe una reforma como aludió él para el Renacimiento de España, no de la que fué, sino de la que ha de ser.

Con mucha elocuencia nos lo dejó bien sentado Marcelino Domingo, clara y categóricamente. Esta reforma, no consiste en un cambio de gobierno, sino que consiste en un cambio de hombres; cambiando el régimen monárquico por el republicano si los hombres han de continuar emborrachándose, jugando, riendo y maltratándose, España seguirá divorciada de la realidad, seguirá completamente distanciada de Europa; el problema á resolver es el del trabajo, es el de la educación, consiste, en lo que representa la norma de conducta de un Costa enfermo, de edad avanzada, sin fuerzas para moverse, que trabajaba 18 horas al día por esos jóvenes intelectuales, que se pasan el tiempo en un café cantante mirando las hechuras de una Fornarina ó de otra tiple cualquiera, consiste en el desprecio que Costa lanzó á aquellos periodistas, que se disponían á pasar las horas muertas jugando al tresillo.

Ha sido preciso que Costa muriese para que los españoles se enterasen de que había en él un redentor de la humanidad, ¡qué espectáculo más triste para un país que se quiere llamar civilizado!

Costa dijo que con República ó con Monarquía España debía salvarse y alentaba con voz de apostol á esos intelectuales, que aun que no fuera más que por respeto á su profesión, debían inhibirse del vicio y cortar toda corriente de depravación.

Todos los periódicos han comentado con asombro, la larga tarea del león aragonés. Pero no saben recordar que como dijo E. Zola, trabajando todos dos horas al día bastaría para conquistar al mundo; ¿Y quién se niega á trabajar estas dos horas? ¿quién que se sienta regenerador retrocede ante este trabajo?

Desesperado ha dejado el mundo Costa, viendo á su amada España como hace 20, 30, 40 años estaba; ardiente de coraje y de furor nos ha dejado viendo como no se le comprendía como no se le quería comprender, como nadie se preocupaba de su programa, como otros no le conocían, como el eco de su aliento inspirador, no llegaba donde debiera llegar, como se rehusaba el trabajo, como no se pensaba, como no se estudiaba, como él, que había considerado como un punto de apoyo para su obra emancipadora á la intelectualidad esa intelectualidad seguía jugando á cartas, seguía contemplando en los cafés á las cantantes, dando ejemplo de inmo-

ralidad, de holgura, de desgaste, y se ha marchado desconsolado, viendo á su patria querida entregada en manos de unos aventureros, se ha marchado con pena y con dolor, viendo un país de mujeres que no saben más que llorar y quejarse, y con pena y con dolor nos recordaba estos anatemas Marcelino Domingo.

Hay quien ha dicho: es tarde para seguir á Costa: mas no es así, porque para los que le amaron y humildes y pecadores se arrodillan ante su figura inmortal, Costa no ha muerto.

Con letras de molde ha quedado escrito para que perdure su voluntad, su fé, su amor al pueblo, su obra, su programa, su labor de 18 horas diarias durante el transcurso de 18 años.

Para honrarle, se le debe estudiar y seguirle. ¿Como podrá verificarse este estudio para que produzca buen efecto y fructifique? ¿Como?

En el próximo número hablaremos. E. SANTIAGO.

## Gotas amargas

Me atrevo á dirigirme á los hombres que hacen política activa, á los que ocupan cargos en Ayuntamientos y Diputaciones. Y me dirijo á ellos con un doble temor: de una parte, mi insignificancia personal y, de otra, el no conocer exactamente y marcar punto por punto el actual estado de la cultura en Cataluña, me hacen temer que estas palabras no encuentren eco y se pierdan (como muchas) en el vacío.

Pero es que voy hablar de una cuestión que á nadie puede parecer sin importancia, como no sea por las personas que hasta ahora la han debatido entre nosotros. Me refiero nada menos que á la educación de nuestro pueblo.

Pero ni los poetas, ni en general los escritores, pueden, ni podemos hacer en estas columnas, otra cosa que lo que hacemos: manejar ideas. ¿Como se llevarán estas ideas á la práctica? Esto no depende ya de nosotros. Depende de las fuerzas de los Ayuntamientos, que hagan suyas estas ideas y quieran y sepan realizarlas.

Queréis saber por qué me he atrevido á dirigirme á nuestros políticos? Bien fácil es de resolver la respuesta. Se acercan elecciones y sin temer á ninguna penalidad de los caminos y de las atmósferas corrompidas de los prados, se lanzan por este distrito afanosos y casi á exponer sus mismas vidas: y luego que han logrado su triunfo, ya no se acuerdan de aquellos hombres á quienes les arrancaron su voto á fuerza de súplicas y puñales que de amenazas; exigiéndoles aquellos, tan solo, de que procurasen implantar una escuela para la nueva generación que va brotando, de esa tierra productora tan mísera para ellos. Y para demostrar la falta y poca instrucción de cultura, solo os diré, que los niños de algunos distritos, salen de sus casas alegres y risueños encaminándose ¿sabeis á donde? á una lar-

ga distancia expuestos á algún peligro, á descansar bajo unos verdes arboles donde encuentran una mujer que apenas sabe estampar su nombre y apenas leerlo y mal vestida por exigirle la costumbre. Allí pasan las horas, los días y los meses; días que podrían ser su felicidad de mañana y solo se han de reducir al trabajo penoso y á la ignorancia.

Es preciso, sin embargo, una fuerte corriente de opinión, que empuje á nuestros mandatarios de oficio. Hasta cuando se debe consentir esta clase de enseñanza? Hasta cuando debemos tolerar que nos guíen esta clase de chauffeurs? Hasta que de nuestras manos se desprendan se desprendan unas gotas amargas, venenosas y caigan como rocío en el corazón de los falsos gobernantes. Y hasta que llegue un día (que si llegará) en que

la gente esté tan convencida de lo que decimos y de sus engañadores, que ya no será posible llevarla á las urnas, más que en nombre de la educación del pueblo.

J. G.

**¿Cuánto vale el anillo del obispo? Centenares de pesetas.**

**¿Cuánto vale el báculo del obispo? Cientos de pesetas.**

**¿Cuánto vale el vestido del obispo? Centenares y centenares de duros.**

**¿Cuánto cobra el obispo? Veinte mil pesetas...**

**Pues no ha querido desprenderse del anillo, ni de sus ropas, ni del sueldo para dar una limosna á los naufragos.**

mismo para que cuando haya de despartar, aparezca completamente cambiado perfecto ciudadano, modelo de hombre libre, átomo de la generación que es la única que puede salvar á España. Fué ovacionado.

El Sr. Alemany, al dar por terminado el acto, nos indicó que los republicanos de Tortosa y Roquetas, en las próximas elecciones, disputarían dos cargos de Diputados provinciales.

F. MÉRIDES.

**La Diputación Provincial debe veinte meses á los peones camineros**

EN LA CÉNIA

**Fiesta republicana**

Hemos celebrado el 11 de Febrero con un banquete y un mitin. El acto ha resultado hermoso.

Antes de los discursos he leído lo recaudado para el banquete, y sobrantes algunas pesetas, han quedado en poder del comité para que en raciones sean entregadas entre los más pobres de la localidad, cuyo acto humanitario ha sido acogido por una salva de aplausos.

Hecho el silencio hace uso de la palabra el consecuente republicano señor Casau.

Dice que la fecha que conmemoramos está simbolizada por cuatro figuras que se llaman Figueras, Castelar, Pi Margall y Salmerón, cuyos nombres al pasar por el gobierno español supieron dejar un rayo de luz en las páginas de la historia para las generaciones futuras.

Dice á los jóvenes que no sean jamás pesimistas no crearon ídolo alguno, acariciad la pureza de un ideal, y trabajad para conseguirlo; las ideas jamás fracasaron ni engañaron.

Se le tributan grandes aplausos y hecho el silencio, hace uso de la palabra el concejal de este Ayuntamiento, don Antonio Zaragoza, en la forma siguiente:

Compañeros: profesamos una idea y para defenderla formemos un partido y los partidos tened en cuenta que no son otra cosa más que toda organización y todo disciplina, y con disciplina y con organización, marchar unidos para la consecución de nuestro sublime ideal. Sin organización no hubiésemos podido celebrar el 11 de Febrero la proclamación de aquella República que no fué más que una interinidad porque no nació del estruendo del pueblo; de lo contrario no se la hubiera dejado arrebatar como América y Francia en los pasados siglos; sin organización no hubiésemos podido celebrar ese acto que celebramos y que dentro de la política local tendrá su trascendencia. Además servirá para que nuestro partido tome consistencia, deje de ser satélite de los otros partidos que están ya en descomposición, servirá para que dejemos de apoyar á hombres que después que les encumbramos á las altas regiones del mandato, pagan nuestros servicios con moneda falsa y tal vez la injuria y la calumnia son los ónicos obsequios que de ellos recibimos.

Hay que llamar á nuestro lado á la clase trabajadora para formar como á hermanos con nosotros. Hay que decirles lo que defendemos y nos proponemos; hay que manifestarle que á nuestro lado y bajo nuestra bandera caben todos, absolutamente todos los hombres honrados que en ella tenemos inscrito, Libertad, Igualdad y Fraternidad y con la libertad que significa vida, con la

igualdad que significa justicia, con la fraternidad que significa unión, lucharemos hasta implantar nuevas instituciones sobre la soberanía del pueblo. Esta lucha—dice—ha de ser constante ha de ser en la mesa del café, en el mitin, en la prensa, en las reuniones, en el trabajo, en todas partes absolutamente en todos hemos de proclamar la unión de la clase trabajadora bajo un programa económico y administrativo y este programa en lo local ha de ser la transformación de la hacienda municipal y en su consecuencia el reparto de consumos.

Una fuerte y prolongada salva de aplausos premia el discurso del orador; varios correligionarios se dirigen hacia ellos para felicitarles y estrecharles las manos, y dentro del mayor orden y de la más completa alegría, terminó el festival á las siete de la noche.

Ferre.

**¿Cuánto cobra anualmente el obispo de Tortosa? Veinte mil pesetas**

**¿Cuánto cobró el obispo de Tortosa por la iglesia del Rosario? Ciento sesenta mil pesetas.**

**¿Cuánto ha dado el obispo de Tortosa para la función á beneficio de los naufragos? Nada: ni un céntimo.**

**TRIBUNA LIBRE**

Parodiando al *Diario de Tortosa*, escribimos este artículo y lo titulamos "Tribuna libre", y preguntamos: ¿es

ó no conveniente la construcción y explotación del canal de la izquierda? Y si lo es: porqué se le ataca? Son legales y justificados todos los ataques que se hacen á la entidad concesionaria y á la compañía constructora? Vamos á verlo, ya se ha dicho cien veces: que los que después bla-feman del contrato lo hacen, por no haber sabido

ver el agua á su molino quizá por demasiado egoísmo, y en vista de que no pudieron mangonear trunán y pataleán. El *Diario de Tortosa*, que

rompió ninguna lanza contra la compañía constructora, y á favor de los trabajadores, y ahora trunán también contra ella, porque si pasó la acción?

Nosotros que no renegamos del canal y que lo creemos muy conveniente para los intereses del país, escribimos mucho contra la empresa, defendiendo á la clase trabajadora, que por mi

sero jornal era explotada en el trabajo de los túneles y otros; en que había verdadera exposición; nuestra

conducta de entonces justifica nuestro ombro, de que se quiera detener ahora la obra, que ya está terminándose, y nos pregunta nos es todo patriotismo lo que se escribe en "Tribuna libre", del *Diario* ó es caza de votos para la candidatura ministerial?

todo podría ser, y si se van atando cabos vemos: que para dar gusto al santón de los 40.000 duros del ala, es decir, de la indemnización se cambia el pedáneo de Regués y con esta manio

bra, se pueden obtener votos de las importantes partidas de la Cava, Jesús y María y Enveja y los muy importantes de la Cámara Agrícola, que según malas lenguas es el fuego de donde sale todo el humo, que quiere enturbiar la obra beneficiosa para la

mayoría del país, mal que pese á algunos descontentos que no les pagan á cien lo que vale diez, y mal que pese á estos, se sabe quien y quienes y porqué se juntan las partidas y los

centros y como se alcanzan las adiciones á sus maquiavélicos é inferosados propósitos, propiciando los intereses generales á los suyos. La "Tribuna libre", del *Diario*, no se

**Commemoración del 11 de Febrero**

**En el Centro de Unión Republicana**

Los republicanos de Tortosa tan fraternalmente unidos, vinculados por una sola idea, corriente igual hacia el amor mutuo, hacia la emancipación del hombre; los republicanos de Tortosa que al hablarles de los lemas hermosos que en sus banderas tienen, saben dar el alto ejemplo de concederse libertad, y celebrar un mitin, una reunión, una fiesta y fraternizar con todo el complemento con todo lo hermoso de esta palabra, esos entusiasmas republicanos se reunían, en apretado haz, se agrupaban hasta formar un apiñamiento de carne humana, en el espacioso salón del Centro de Unión Republicana de esta ciudad para recordar la fecha del 11 de Febrero y dedicar un recuerdo al gran sociólogo Costa.

Tranquilo y sereno, con argumentación práctica, hablándonos de cifras ciertas, nuestro compañero Santiago, nos enteró de la situación de España, de la situación de sus obreros. Nosotros que siempre creímos que nuestra patria estaba mal, nos convencimos por las estadísticas que se leyeron, que España está peor de lo que suponen la mayoría de sus habitantes. Merece un aplauso, tal entusiasta joven, por la recopilación y combinación que supo hacer de tan desgraciados datos, y el público así lo reconoció, tributándole una estruendosa ovación.

La segunda vez que hemos visto en este Centro á nuestro amigo M. Aragonés, dispuesto á dirigirnos la palabra dura y convincente, le hemos escuchado, con la devoción de quien oye el consejo amigo, la frase cariñosa que señala un camino, una orientación. Dedicó un sentido párrafo á los hombres liberales, que su primavera floreció con una república y hoy han ido cayendo arrebatados de entre nosotros, por el vendaval de su invierno y por la indiferencia de todos los españoles. Tuvo para Costa frases hermosísimas demostrándonos que tan sabio republico vivirá más entre nosotros después de muerto, que mientras escribía y publicaba sus artículos doctrinales. Fueron aplaudidos varios de sus párrafos y al final se redobló la ovación.

Salcedo, enemigo de retóricos conceptos, sin párrafos florecientes, sin enigmáticas ideas, con escasas palabras nos demostró su pensar respecto á los republicanos que hemos visto pasar los años indiferentes después de la caída de la República española y nos señaló su bandera empuñada por el elemento joven, para acabar de una vez con la farsa y la vergüenza

imperante en España. Nuestro entusiasta amigo mereció un buen aplauso que no se le regateó al acabar su alegato.

¿Quien no recuerda á Manaut? La redacción de *El Ebro* periódico católico y del *Correo Ibérico* de igual modo de sentir (q. e. p. d. tan hermosos libelos) podrán dar una buena información. Manaut, el fundador de este semanario que sigue gozando de buena salud, apesar de haber asistido al enterramiento de sus dos contrincantes; Manaut, el joven periodista á que su entusiasmo agrupó unos cuantos amigos republicanos de donde ha brotado este partido de hoy, esperanza de esta desgraciada Tortosa, hallándose accidentalmente entre nosotros quiso tomar parte en tal velada, y sus frases fueron de satisfacción al ver agrupado un partido republicano tan numeroso, como nunca creyó en Tortosa, por ser ésta una de las poblaciones de España, que la idea clerical, es decir, que el clericalismo tenía más dominada. Con párrafos sentidos señaló á nuestro compañero Marcelino Domingo, como seguidor de los trabajos que él dejó en embrión, nos felicitó por nuestra simpática y asombrosa manifestación anticlerical, que nunca concibió llegara á ser de tales proporciones y que ésto lo demostró que nuestro credo tome incremento en el pueblo, al propio tiempo que se aparta de lo rancio y caduco. Los republicanos allí presentes diéronle una prueba de su afecto, aplaudiendo su discurso.

Un aplauso unánime resonó, al levantarse Marcelino Domingo.

Dedicó todo su discurso á la memoria de D. Joaquín Costa, haciéndonos ver el positivismo de su credo que como práctico lo era más que el de todos los prohombres que en nuestro partido han militado. Advirtió que Costa trabajaba 18 horas diarias, mientras que todos los españoles que soñamos con la salvación de nuestra patria, empleamos las horas libres de nuestro trabajo manual, en juegos y fiestas que nos embrutecen y denigran y por eso no podemos sino mostrar generaciones de hombres indisciplinados, incapaces de todo, nulos de voluntad, romos de instrucción, útiles nada más, que para el trabajo de esclavo y vergonzosa servidumbre.

Señaló las bibliotecas, los libros, los periódicos como fuentes de salvación y espera que el hombre pueblo, el hombre España, sabrá al igual que el alemán y francés, encerrarse en si

acordó de los intereses de las partidas á que hace mención, hasta que las obras del canal llegaron á Fondenquinto por un extremo y á la Pedrera por el otro, porqué entonces y nó antes? Si será este el verdadero, Maese Pedro de que nos habla el artículo de "Tribuna libre," del *Diario*, porque para poder alcanzar los 40 mil del ala, se hacen muchas cosas.

La comunidad de regantes tan de nigrada, nos consta tiene estudiado un plan de riegos favorable á las *far-tidas*, plan que no es á cambio de votos, sino para el bien de todos; y tanto es así, que mal que le pese á alguien, se suman adiciones á la Comu-

nidad en vez de las bajas que deseen los que no quieren se tiren tierras al río para obtenerlas *por tabla gratuita* para mejorar con ellas sus huertos, y aún la empresa constructora les habrá de quedar agradecida, esta sí que es el verdadero "Maese Pedro." Aquí, aquí está la madre del cordero, socios incautos de todas las entidades que hacen jugar estos patriotas de cartón.

**La Diputación Provincial debe once meses á los empleados de oficina**

Usaron de la palabra, Berenguer y Aragonés, por los republicanos de Roquetas; Bayo por los radicales de Tortosa; Santiago y Franquet por los socialistas y por último habló nuestro amigo y compañero Marcelino Domingo, que pronunció un brillantísimo discurso enalteciendo la cultura y aconsejando que no se debe enseñar solamente desde la escuela, sino que el buen padre debe ser maestro, y educar al hijo tal como lo indican los tiempos modernos, y no como sucedía cuando dominaban los pueblos la reacción y la clerigalla, donde el niño salía de la escuela y se encontraba con las riñas y borracheras, de los hombres.

Todos quedaron admirados de las buenas lecciones que se les dieron, pues escucharon los discursos de nuestros amigos, con una atención perenne, y un religioso silencio para no perder palabra de cuanto se les decía.

Las peroraciones eran interrumpidas por los aplausos de la concurrencia, coronando con verdaderas salvas de aplausos, el final de los discursos, especialmente á Marcelino Domingo.

Cuantos asistieron al mitin quedaron muy satisfechos de nuestra propaganda, manifestando que en las próximas elecciones, lucharían con verdadero frenesí por el triunfo de la Conjunción.

Terminado el mitin, saludaron á los oradores distinguidas personalidades de Cherta, como prueba del buen efecto que les había producido todo la mucho y bueno que allí se dijo.

**La limosna del cobra 20.000 pesetas**

Nuestro obispo tan caritativo, tan buen pastor, tan dignísimo ministro de Cristo en este tan desgraciado país, desgraciada al tener que vivir á la sombra de una mano que solamente bendice, que únicamente se deja tocar por el labio del fanático que doblando su rodilla, le besa su amatista. Es triste el confesarlo, causa pena el escribirlo, no porqué se trate de un D. Pedro Rocamora, sino por mentar en él un sucesor de quien fué la misericordia de Tortosa, de un buen pastor, que moría con él, el recurso del pobre, la esperanza del desesperado, la sombra bienhechora del necesitado. Por eso su muerte fué luto general aquí.

Poco de eso aprendió, quien rige hoy los destinos católicos de este valle apostólico-romano.

Poco sabe, ó hace el ignorado, quien representa al de los panes y los peces de lo que su antecesor dejó germinando en Tortosa.

Necesita nuestro obispo que desde este periódico se le advierta su indiferencia por las familias de los desgraciados naufragos; necesitaba este pastor que unos jóvenes republicanos diesen un espectáculo teatral á beneficio de las familias de los que murieron por las inclemencias del cielo, para que se persuada de su ridículo y entre una unidad humanitaria en favor de los que quedaron en la miseria por tan tremenda hecatombé.

Ahora, después de que todos los hombres han puesto su voluntad en socorro tan dignísimo, ahora que EL PUEBLO le ha hecho observar su pecado en él, falta sería en nosotros, ahora, dicen, dicen nada más, que quiere encabezar una suscripción....

¡Cuanta fraternidad alberga tan sublime personalidad!...

**Nuevo cargo**

Nuestro compañero Marcelino Domingo ha sido honrado con el cargo de Vice-presidente de la Comisión de Prensa, para la celebración del pri-

mer Congreso Regional de Ateneos y Asociaciones de Cultura que ha organizado el Centro de Lectura de Reus.

Nuestra enhorabuena y conste que cada día más, nos vamos convenciendo de que nuestro amigo es una *lumbriera*, según parecer de los *CATEDRÁTICOS* de *El Restaurador*.

**De Benifallet. Matrimonio civil**

El día 14 del próximo pasado mes, se celebró en este vecino pueblo, un matrimonio civil.

Nuestros queridos correligionarios D. José Benaiges y la simpática señorita doña María Piñol, comprendieron que para fortalecer su dicha y felicidad, no era necesario que la Iglesia interviniera en sus actos.

Acompañó á la novel pareja una nutrida concurrencia, no pudiendo dar al acto la magnanimidad que sus interesados querían por haber prohibido aquel alcalde la asistencia de una música.

No nos parece á nosotros muy propio para un alcalde, el que se meta á descomponedor de fiestas particulares, sobre todo, si en su pueblo y en su casa hay otras cosas más principales que arreglar, aunque no sea sino, ordenar que sus criados se pasen la noche mascullando salves!

Desde estas columnas damos nuestra enhorabuena á los desposados y se les desea cabal felicidad, para que sirva de estímulo á otros menos decididos.

**Advertencia**

Por exceso de original nos es enteramente imposible publicar la lista de lo recaudado en la función benéfica dada por los jóvenes aficionados del Centro de Unión Republicana, en el Teatro Principal, cuanto más habiéndola publicado la prensa diaria local, no católica,

Sin embargo indicaremos que la cifra líquida ascendió á 610 pesetas, aunque se haya publicado 608'50 pesetas, pues por involuntario error se publicó el nombre de D. Martín Zaragoza, incluido en la lista de gastos por 1'50 pesetas, habiendo renunciado dicho señor al cobro de esta cantidad.

**Acuerdo**

En la última sesión del Ayuntamiento, á propuesta de nuestro querido amigo el concejal republicano don Manuel Guarch, se acordó que constara en acta el sentimiento que sentía la corporación, por el fallecimiento del ilustre republicano D. Joaquín Costa, y que se transmitiera dicho acuerdo á la familia del finado.

El acuerdo fué tomado por unanimidad.

**Teodoro Llebería Borja**

Ha obert son despaix en Tarragona Rambla de Sant Joan, 48, 3.er primer, ont ofereix els seus serveis al públic de 7 á 9 del matí y de 2 á 6 tarde. Dies festius de 8 á 1.

**Gratis**

Mandaré instrucciones para obtener el Magnetismo y Ocultismo, para saber encontrar los tesoros ocultos, al que envíe un sello de 0'15 pesetas á D. Francisco G. Parial, Barcelona, MATARO.

**PROPAGANDA REPUBLICANA**

Mañana, domingo, se celebrarán los siguientes meetings

**A las 4 y media en AMPOLLA**

**A las 9 de la noche en PERELLÓ**

En ellos hablará, entre otros oradores, nuestro compañero Marcelino Domingo.

**El obispo Aznar comía sobriamente, vestía pobremente, para socorrer á los necesitados. D. Pedro Rocamora no ha podido desprenderse de dos céntimos de las veinte mil pesetas que cobra al año para socorrer á los naufragos.**

**La Cámara de Comercio, los Centros Republicanos, los particulares, todos, han dado dinero para los naufragos. Todos, menos el Obispo de Tortosa que cobra 20.000 pesetas anuales.**

**POR LOS NAUFRAGOS**

**Función en el Principal**

Organizada por los Centros Republicanos y por la Cruz Roja de esta ciudad se celebró el martes último una espléndida función en el Teatro Principal con objeto de socorrer con sus beneficios á los pobres naufragos.

El mayor éxito coronó la noble empresa. Se vendieron todas las localidades. El Teatro estaba espléndido. Aunque la alta sociedad brillaba por su ausencia, las butacas y los palcos estaban hermoseados por nuestra clase media y por nuestros obreros que sacrificaban parte de su jornal para tender una limosna á las víctimas de los temporales.

Las obras puestas en escena fueron *La Dolores* y *Lanceros*, siendo esmerada su interpretación. En *La Dolores* relevaron sus altas cualidades artísticas la distinguida Sra. D.<sup>a</sup> Catalina Pinazo y la bellísima Srta. María Herrero que en sus respectivos papeles de *Gaspara* y *Dolores* lograron justos y merecidos aplausos, así como los simpáticos jóvenes Juan Domingo, José Parra, Luís Cortiella, Rafael Vidiella, Francisco Vallés, Luís Deláguila y M. Damián que demostraron claramente ser más que aficionados unos actores completos muy dignos de ser admirados en grandes escenarios. *Lanceros*, interpretada á las mil maravillas por la señora D.<sup>a</sup> C. Pinazo y bellas Srtas. G. Gimenez y Pilar Domingo y señores Blanch, Parra y Domingo, fué interrumpida infinidad de veces por los aplausos de la numerosa concurrencia.

En resumen, una fiesta de arte y una fiesta de caridad que dejará imborrable recuerdo en el corazón de los tortosinos.

**Organización Republicana EN ALDOVER**

- Presidente  
D. Vicente Vilaubí Casales.
- Vice presidente  
D. Lázaro Trias Gascón.
- Secretario  
D. José Povill Beltrán.
- Vice secretario  
D. José Povill Povill.
- Tesorero  
D. Jorge Cortiella Casals.
- Vocales  
D. Antonio Bonavila Vilaubí.  
" Rufo Povill Casals.  
" Pedro Espuny Pegueroles.  
" Lucrecio Pons Palau.
- Por derecho propio como concejales  
D. Jorge Pegueroles Cortiella.  
" Domingo Salvadó Pegueroles.

**El obispo de Tortosa cobra 20.000 pesetas anuales y no ha dado aún ni un céntimo para los pobres naufragos.**

**Carnet de la semana**

**Propaganda republicana en Cherta**

A las ocho de la noche, un pregón anunciaba la celebración del mitin para las nueve.

Antes de llegar esta hora el teatro era ya insuficiente debido al gran contingente de hombres y mujeres que acudieron á escuchar la palabra de los propagandistas de la Conjunción; muchos ciudadanos, profundamente disgustados tuvieron que ausentarse por estar el local abarrotado. Poco después de las nueve empezó el mitin.

# PAQUETERIA, MERCERIA Y QUINCALLA

DE

# SEBASTIAN TUDO

Altas novedades para señoras. — Gran surtido en perfumería. — Artículos piel y oro chapeado. — Objetos fantasía para regalos, abanicos, etc., etc.

## Fábrica de alpargatas y zapatillas

de todas clases y colores en yute y cáñamo

## FRANCISCO LLASAT

Amadeo 1.º—Núm. 42.—CASTELLÓN

## DESPACHO Plaza de Armas, 1.—TORTOSA

## AGENCIA GENERAL DE NEGOCIOS

DE

## RAMON VERA Y GIL

Despacho: Estación, 10—TORTOSA Teléfono n.º 95

Presentación de documentos en las oficinas de Liquidación y Registro de la Propiedad de fincas; solicitar certificaciones en las indicadas oficinas, así como también de actos de última voluntad de Madrid; gestión de toda clase de asuntos de los Juzgados, Ayuntamientos, Notarías y demás oficinas tanto particulares como del Estado; confección de relaciones descriptivas de bienes; compra-venta y administración de fincas; préstamos hipotecarios; alzas y contribución.

Compraventa de valores. Pago de cupones, tomándose en negociación los de las deudas del Estado interior y amortizable desde tres meses antes de su vencimiento. Delegación de la Compañía de seguros, vida e incendio, "La Unión y el Fenix Español", así como de la Compañía de seguros marítimos "La Balcarya", Representación de la Compañía Trasatlántica, etcétera, etc.

Esta casa cuenta con activos representantes en Madrid, Barcelona, Tarragona, Valencia Zaragoza.

## Sastrería y Pañería

## LA TIJERA DE ORO

DE

## FERNANDO COLOMÉ

En este acreditado establecimiento se construyen toda clase de prendas exclusivamente a medida. Continuas, grandes y últimas novedades en cortes para trajes de color. Gran surtido en toda clase de géneros negros y azules. Inmensa variedad en pantalones de lana. Extenso surtido en toda clase de paños (velluts).

Precios sumamente baratísimos.

## LA TIJERA DE ORO

Puente de Piedra 1 y B. Roque 2.—TORTOSA

## DEPÓSITO DE VINOS Y LICORES

DE

## JUAN BAUDI CABANES

San Blas 26.—TORTOSA

Gran surtido en Champagnes, Cognacs, Reus, Licores y Anisados secos y dulces del país extranjero. Vinos de Jerez y de la Rioja blancos y claretes de las mejores marcas.

## PRECIOS ECONOMICOS

## GRAN PANADERIA Y SASTRERIA IBERICA

DE

## JAIMÉ BELLAUBI

Buenaire, 16 y 13, y Meacada, 7.—TORTOSA

Los favorecedores que se dignen visitar este sin rival establecimiento se cerciorarán de que es el único en su clase y el que cuenta con tan grandiosa existencia de todos géneros de más de 200.000 m. para el ramo de Sastrería entre las series, Alpaca, Piqués, Driles y con su gran profusión de toda clase de paños, sin excluir la "lisa imperial", recomendable por ser la mejor que se conoce.

Especialidad en géneros para luto (sin brillo), contando, además, con paños lisos para toda clase de uniformes tanto civiles como para militares.

Los pantalones de (vellut) pana correctamente cosidos y bien cortados, se venden a precio de 5 ptas.

Véndese, lo mismo a los señores Sastreres que a los demás particulares, cortes para trajes de luto, forrería, paños y demás artículos que les conviniere, a precios verdaderamente económicos.

Gran variedad de trajes para niño desde 3'50 pesetas

caballero "20'00" americanas de alpaca "5'80"

¡VENID ESTA CASA Y OS CONVENCERÉIS DE LO DICHO!

Los encargos se sirven con rapidez

Es importante.—Enseñanza de corte para todos los que deseen dedicarse al arte de Sastrería. Clases y precios convencionales.

Gran surtido en trajes para la primera comunión y americanas de alpaca, al baratísimo precio de 10 pesetas los primeros y a 5 pesetas las americanas. Hay grandiosa existencia

## ZAPATERIA

DE

## JOAQUIN MONLLAO

CALZADO A MEDIDA DE TODAS CLASES

Composturas quedando el calzado como nuevo

Sin competencia en los precios

Elegancia y solidez

PLAZA DE AGUSTIN QUEROL, 3.

En dicho establecimiento se reciben encargos para Barcelona, Reus y Tarragona.

## Sastrería y Pañería

DE

## Cárlos Chavarria

Plaza de la Constitución,

(PORCHES)

### Gran surtido en toda clase de artículos propios para la temporada.

No dejéis de visitar esta casa, en la que encontraréis economía gusto y rapidez en los encargos.

# DR. CUCALA

MÉDICO CIRUJANO OCULISTA

Ex ayudante del eminente oculista Dr. Barraquer de Barcelona y del Dispensario de la Santa Cruz del Dr. Soler, ex médico ayudante de Hospital Provincial, Princesa, Real Refugio y de la Escuela de Especialidades de Madrid.

## OJOS \* OIDO \* NARIZ \* GARGANTA

Se operan cataratas, pupilas artificiales, tetuaje (borrar las manchas que afean el ojo), esclerotomías, tumores, fistulas por todos los procedimientos y curación radical por la extirpación del *sacrolagrimal*, triquiasis (pestañas a dentro), entropión (párpado a dentro), ectropión (párpado hacia fuera), estrabismo por ocleración de tenotomía y avance muscular y shtereoscopia), enucleaciones y graduación de lentes para toda clase de vista.

GRANULACIONES, CURACION PRONTA, OPERACIONES SIN DOLOR

Enfermedades de la nariz: tumores, desviación y obstrucciones. Supuraciones, tumores y otros procesos del oído. Tumores, enfermedades de garganta.

### PRECIOS DE OJOS

Primera visita... 2'50 ptas.  
Cada cura...  
Ducha ocular...  
Inyecciones...

Oftalmoscopia, oftalmometría y graduación de lentes. 5 pesetas.

Operaciones del globo, tumores, fistulas, borrar manchas (tels), enucleaciones, ojos artificiales, lente, cambiados etc.

A PRECIOS ECONOMICOS.

### ENFERMEDADES PROPIAS DE LA MUJER

MEDICINA Y CIRUGIA EN GENERAL

## SUERO OPOTERAPIA

Inyección de suero para difteria (mal bianch).  
Inyección de suero para hemorragias, enfermedades nerviosas, etc., etc.  
Inyecciones intra venosas, por aparato aséptico especial, para casos de urgencia.

Inyecciones de líquidos orgánicos: Spermima, Ovarina, etc., etc., para fortalecer organismos débiles, anemia, gordura, cerebro y médula.

Inyecciones intra-venosas e hipodérmicas de líquidos eléctricos y Fermentos, para toda clase de enfermedades infecciosas: fiebres gastro-intestinales, pulmonares, puerperales, matriz, vejiga etc.

Inyecciones intra-musculares e hipodérmicas, por todos los procedimientos antiguos y modernos, para la curación de la SIFILIS y por la fórmula "GOS". Así como toda clase de enfermedades venéreas.

Inyecciones de sueros y líquidos anti-tuberculos; Ferrán, de Cugnillere, Maragliano, du G. Lemoine, etc., etc., (en el principio de la enfermedad).

Todo el material de curación está esterilizado por el autoclave, etc.

Aparatos médicos especiales para reconocimiento de enfermedades del pulmón y corazón.

Calle de la Lonja (Entre Arsenal y Rio Ebro).—TORTOSA